
最近，守尾門問題在香港媒體引起熱議。早在7月22

日，筆者已在本報發表《特首普選五階段要解決的問

題》，提出行政長官普選有五個階段，其先後次序是：

組成提名機構、參選人報名、提名機構提名候選人、普

選產生特首人選、中央政府任命。五個階段相當於五道

門，但如提名機構的「組成門」不計算在內，行政長官

的產生有四道門，這四道門分別是：參選報名門、機構

提名門、普及選舉門和中央任命門。

這四道門，在香港基本法中一直存在。香港社會所關

注的尾門實際上是指中央任命門。但中央任命門只是四

道門的其中一道門，社會不應當只是關注尾門，還應當

對其它三道門予以必要的關注。只有對各門的職能有所

了解，對各門的守門員有所認識，才有助於推進行政長

官實現普選的進程。

參選有必要設資格審查

各門的情況現分述如下：第一道門是參選報名門，其

職能是審查報名人的參選資格。該門的守門人應當是特

區負責選舉管理的機構。香港基本法第44條規定了行政

長官的身份，現行的香港《行政長官選舉條例》也落實

了第44條有關行政長官身份的規定，包括年齡、居住年

限、在外國沒有居留權、國籍、永久性居民等身份要

求。守門人可以要求報名人提供有關資格的證明，例如

年齡、居住年限、國籍、永久性居民身份等，加以審

查。

上述本地條例的要求儘管是正確的，但還是不夠完整

的。在行政長官普選前，有必要對《行政長官選舉條例》

的有關規定進行完整化的工作。譬如，香港基本法第43

條規定了行政長官向中央政府負責，第47條規定了行政

長官的操守，第104條規定了行政長官的宣誓效忠，上

述規定進一步明確了行政長官的資格，但目前的《行政

長官選舉條例》尚未落實。特區政府應當考慮落實。明

確只有願意向中央政府負責的、願意廉潔奉公、盡忠職

守、願意擁護香港基本法、願意效忠香港特區的人才能

報名參選。

報名人是否符合上述資格，守門人可能需要根據公開

或不公開的資料進行審查，如曾以貪污定罪，就難以滿

足廉潔奉公的要求。如曾侮辱國旗、區旗、焚燒香港基

本法，就難以滿足擁護香港基本法的要求。如一向對

「一國兩制」不滿，老是唱衰香港，就難以滿足效忠香

港特區的要求。如總是抗拒中央對香港依法行使職權，

就難以滿足向中央負責的要求。這種資格審查是有必要

的，可以避免不適當的人士報名參選。

為了使報名的人數有一定的限額，還可以考慮設立報

名人推薦制度。例如考慮由若干名（含不同的上、下限）

立法會議員、區議員的推薦，對推薦人的數額，不但要

設下限，而且要設上限，避免壟斷的情況發生。由於香

港基本法對此未作規定，可以考慮展開公眾諮詢。

提名委員會不能違背基本法立法原意

第二道門是機構提名門，其職能是通過一定的民主機

制使參選人成為候選人。在香港實現普選之後，提名門

由提名委員會把守，根據2007年12月29日全國人大常委

會的決定，該委員會可參照選舉委員會的現行規定組

成。至於如何參照，也是可以諮詢的環節。

在普選以前和以後，行政長官候選人的提名要求是完

全不同的，至少有四方面的差異：一是依據不同，普選

前提名規定見於香港基本法附件一；普選後提名規定見

於香港基本法第45條。二是名稱不同，普選前提名由選

舉委員會負責；普選後提名由提名委員會負責。三是性

質不同，普選前提名是選舉委員兼任提名委員，以個人

身份提名；普選後提名是由專門的提名委員會作為機構

提名。四是要求不同，普選前提名是由相當於全體選舉

委員人數的八分之一的個人的提名；普選後提名的要求

是提名委員會作為提名機構按民主程序提名。到底提名

委員會這一提名機構如何按民主程序提名，這是政改諮

詢可以討論的問題，但不能違背基本法的立法原意，目

標是讓大約十來個參選人，經過篩選，下調成為2-4名候

選人。

全港選民守好普及選舉門

第三道門是普及選舉門，守門人是全港選民，其職能

是從2-4名候選人中，選舉出1名行政長官人選。這名人

選到底是採用一輪投票的相對多數制產生，還是採用可

能需要兩輪投票才能實現的絕對多數制產生，香港基本

法未作明文規定，這也是政改諮詢可以討論的問題。不

論是採用何種當選制度，目標都是讓全港選民一人一票

選舉出1名行政長官人選。

不能只靠中央政府守尾門

第四道門是中央任命門，守門人是中央政府，其職能

是對經普選產生的1名行政長官人選做出任命。經任

命，行政長官才能就任。為了避免中央政府不任命的情

況發生，最前面的二道門應當協同工作，確保最終產生

的若干名候選人，不論普選的結果如何，都是中央政府

可以接受的人選。如果最前面的二道門完全不起作用，

只靠中央政府守尾門，這種制度設計不能說是成功的。

筆者在8月13日的報章上已有評論，在此不重複了。
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筆者自從7月1日起在香港
電台一烽煙節目作評論員。
在8月一次節目，適逢馬尼拉

事件三周年的前一天，筆者曾跟受害領隊謝廷駿
的哥哥謝志堅對話。如同其他聽眾，筆者再一次
感受到受害家屬的哀痛，以及家屬們甚至香港市
民對事件至今的不滿情緒。當 大氣電波，筆者
說過會以香港市民的身份跟進事件。其後，確有
向包括保安局、傳媒朋友及菲國的一些多年友好
作多方面了解及跟進，希望發掘更多渠道，探討
不同形式、方向，但求能令事件早日完滿解決。
確實，就 受害家屬向菲律賓政府提出的包括

道歉、賠償、保證等四項要求，菲國至今仍然未
有滿意回覆。在事件三周年的日子，菲律賓駐港
領事館甚至不派人接收受害家屬的請願信。而據
上次節目中謝志堅的說法，家屬的要求其實十分
合理，也不一定需要菲國總統親口道歉，重要的
是一個正式、包括書面形式承認責任、讓家屬們
感受到誠意的道歉。雖然，事件涉及菲國與香港
的關係，亦屬於中菲外交的層次，但單就道歉方
面，筆者認為並非無法解決，更可作為解決事件
的切入點，否則其他三項要求也難以談起。
事實上，本地傳媒在8月19日就圖文並茂報道了

馬尼拉新任市長、前菲國總統埃斯特拉達的發言。
埃斯特拉達代表馬尼拉市向受害港人致歉，他批評
前任市長領導無方，並承諾決不會讓同類事件發
生。雖然發言並無全面回應受害家屬向菲律賓政
府提出的四項要求，但筆者與不少朋友談論後，
均感到埃斯特拉達在道歉問題上的誠意及直率。
是次發言，至少可被視為菲方一個良好、善意的姿
態，不排除可以為事件帶來一個新契機。
不過，亦有人把事件與台灣漁民被菲國海巡船

開火殺害相提並論，指台灣受害家屬不出三個月
就獲得菲國總統的代表正式道歉，而馬尼拉事件
卻得到不同對待。也有意見認為，埃斯特拉是局
外人、第三者，因此不接受他的道歉。筆者認
為，兩宗事件性質有所不同，不可過分簡化：在
台灣漁船事件中，罪魁禍首是鏡頭下無理對漁船
開火、屬菲國中央政府的海巡署武裝執法人員；
馬尼拉事件的主要責任，卻出自向馬尼拉市政府
負責的警方當時的不當部署及魯莽行動。前者涉
及菲國行政執法部門下的錯誤，故適宜由總統負
責，而後者要問責則應找馬尼拉市的最高負責人
亦即其市長。筆者認為這個論調才屬合理。
話說回來，特區政府在過去三年一直有跟進事

件，並一直對菲維持黑色旅遊警告，儼如對待危邦

如埃及和 利亞
一般。此外，中
央政府也一直有
出力，例如二○
一○年當時的總
理溫家寶及國家
主席胡錦濤亦有
向菲國發出聲
明。故此指責中
央及特區政府毫無出力，實在有欠公允。更積極的
做法是想辦法如何配合中央及特區政府的工作，進
一步以行動去為港人討回公道。
三年時間轉眼過去，但事件至今仍然僵持，對

於香港和菲律賓都不屬好事，對傷者及受害家屬
尤甚。香港高等法院在處理針對菲律賓的民事訴
訟時，基於菲律賓政府有外交豁免權，將菲律賓
政府剔出被告名單，訴訟的結果如何仍有待留
意。但相信不少市民如筆者一樣，都希望事件可
以盡快過去，令死傷者及其家屬可以盡早離開傷
痛的陰霾。筆者不敢過分樂觀，觀乎事件要完滿
解決仍有不少困難，但切勿令問題「三年又三年」
地存在，還望大家能多從不同渠道 手，配合新
思維，盡早為港人討回公道。

理性發掘渠道 還港人一個公道

今天是九一八事變82周年紀念，先向當年因抵抗日寇
而遭殘殺，以生命和鮮血捍衛國土和民族尊嚴的我國軍
民致以最崇高的敬意！
九一八事變又稱瀋陽事變，其起端來自日寇對我國國

土和資源虎視眈眈，不斷找借口開戰侵略，另一邊又潛
伏特工買通漢奸等收集情報，為攻佔我國作準備。於
1931年，日寇關東軍炸毀了日本修築的南滿鐵路路軌，
並嫁禍中國軍隊，以此作借口攻擊我國東北三省，侵佔
瀋陽、長春等地，半年內，東北全境亦陸續落入日寇手
中。
筆者於本年6月的遼東半島考察之旅，特意參觀了位於

瀋陽的九一八紀念館，這是一座於1998年9月18日開館的
歷史博物館，是當地必到的行程，九一八紀念館記載日
寇在我國東北所作的獸行，一幕幕血腥且驚心動魄的場
景以文字、紀錄片和文物展品呈現公眾面前，日寇侵華
暴行歷歷在目，作為中華兒女，無不傷感心酸。筆者也
慨嘆中國人的團結，共同對抗侵我家園的外敵，為國為
民而捐軀。
其中，於1894年中日甲午戰爭期間，日寇在大連旅順

進行大屠殺，於短短4天便屠殺了2萬名手無寸鐵的當地
平民，只餘下36人進行屍體搬運和處理工作，血流成
河，慘不忍睹，屍體堆積如山再焚燒，骨灰草草埋在白
玉山東麓的亂葬崗，即今稱「萬忠墓」，這段悲痛的史
實，慘絕人寰，記載 日寇惡行的證據是磨滅不了的。
筆者最近亦到訪了香港海防博物館，參觀有關「日軍

侵華」的常設展館和《抗日英雄─東江縱隊港九獨立
大隊文物展》，當時的東江縱隊，全名為廣東人民抗日
游擊隊東江縱隊，為在華南的抗日游擊隊，負責支援抗
日戰線，港九獨立大隊則是在全港領域包括大鵬半島活
動的游擊隊隊員，各有分工，各司其職，有的偽裝成農
民，也有十多歲孩童的參與，負責情報收集加密和傳
遞、運送彈藥、翻譯、戰鬥、暗殺敵軍的工作等，也有
不少游擊隊隊員不幸以身殉國，壯烈犧牲。「日軍侵華」
和「日佔時期」兩個常設展覽廳則分別展示了七七盧溝
橋事變的經過，及香港3年零8個月的慘痛歲月史。
近年，日本的首相及部分激進議員仍不時參拜供奉戰

犯的靖國神社，嚴重傷害中國人的感情，日本到今時今
日仍未有正視侵華史實；日本修改教科書試圖美化侵略
史實，如同向曾被侵略國人民的傷口再撒上鹽花；日本
恃 美國撐腰侵佔屬於我國的釣魚島，更是無法無天，
得寸進尺；安倍晉三欲修改日本憲法，把自衛隊重塑成
軍隊，軍國主義再復辟對各個鄰國更是響起了防衛警
號。
作為中國人，我們不能對日本的放肆坐視不理，現今

我國和平崛起，國力強大了，不是病夫，卻必須對日寇
當年侵華作警惕。日方應放棄各種形式的挑釁，正視侵
華史實，承認過錯，別再勾起亞洲各國人民傷痛，不要
再掩耳盜鈴，給各國人民安寧，讓亞太區域重上和平有
秩序的軌道。

行政長官產生的四道門

CEPA確立香港的地位與角色

毋庸諱言，CEPA既是兩地經濟合作的新
起點， 也是中國對外開放的新平台，它可
在今後內地與世界經濟接軌的過程中發揮特
殊的功能和作用。比如，CEPA率先向香港
開放分銷、物流、貨物、倉儲、運輸等服務
業，有助於香港現代物流的發展，進而形成
擁有更龐大的國際商業網絡和高效率的先進
商業模式的新的商貿平台，協助內地企業擴
大規模及改善貿易條件。再比如，內地率先
開放香港製造業和服務業進入內地，實行零
關稅，並對香港企業作了較為寬鬆的規定，
有助於吸引外國公司特別是中小型跨國企業
來港設立分支機構，以香港為基地拓展中國
業務。同時，內地市場尚未成熟，在與國際
市場接軌的過程中隱藏 較大的風險，需要
通過試驗去尋找化解風險的辦法。香港則是
一個很好的試驗場。可以說，CEPA既是過
去兩地合作發展到一定階段的產物，也是一
個全新的起點，對香港經濟的未來發展將產
生重大影響。

加快香港經濟轉型的進程

業內人士認為，CEPA為香港提供了重振

製造業的機會。在首批於明年初實行的273
項零關稅產品中，大多數屬於傳統製造業，
但其中不少是高增值和高關稅兼備的產品類
別，如珠寶首飾(共16項，2003年內地最惠
國稅率大多為26.7-35％)、鐘錶(共11項，稅
率為 14-23％)、化妝品(共5項，稅率為18.3-
22.3％)。這三大類別應是最直接受惠及最有
條件提升的產業。在別的產品中，也不乏
有較高增值或較高關稅的產品。因此，
CEPA可以促進香港這些傳統製造業的升級
換代，提升產品的科技含量和增值能力。
可以預計，隨 CEPA的實施，香港製造

業將扭轉不斷下滑走勢，並可望以相當或略
高於總體經濟的速度增長。如果今後製造業
不再下跌，若製造業增加值止跌且上升
3%，實際上等於增加58億港元的GDP，令
經濟增長率每年提升0.46個百分點，可以創
造約3萬個製造業就業崗位。同時，CEPA有
助於鞏固和發展香港服務中心地位。目前香
港共有1000家物流公司，都有機會進入內地
市場。當前內地仍限制外資成立獨資物流企
業，但CEPA卻允許香港公司以獨資形式在
內地提供貨運分發和物流服務，包括貨物運
輸、倉儲、裝卸、加工、包裝、配送及相關
資訊處理和諮詢服務等，從而為香港物流業

提供難得機會，同時可吸引跨國物流企業進
入香港，有助於把香港發展成為亞洲最重要
的物流中心。

積極主動挖掘CEPA商機

根據CEPA補充協定十，在服務貿易領
域，內地在法律、建築、電腦、房地產等28
個原有領域將會進一步開放。金融合作方
面，內地將研究兩地基金產品互認；支持符
合資格的香港保險業者參與經營內地交通事
故責任強制保險業務；對香港保險業者提出
的申請，將根據有關規定考慮並提供便利。
貿易投資便利化方面，兩地將進一步加強商
品檢驗檢疫、食品安全、品質標準和智慧財
產權保護領域的合作。中央政府承諾到「十
二五」末通過CEPA基本實現內地和香港服
務貿易自由化，補充協定十讓兩地朝這個目
標再進一步。顯而易見，CEPA不斷擴大對
香港的開放，將為香港服務業拓展新的發展
空間，提供新的機遇，也將為內地經濟帶來
新的活力。
據有關方面統計，十年來粵港全方位商貿

合作結出了豐碩的成果：兩地進出口貿易保
持較快增長，十年來服務貿易進出口增長了
近10倍，粵港兩地服務貿易佔廣東省服務貿
易總量的一半以上；粵港兩地企業的相互投
資合作進展加快，截至今年７月底，廣東累
計在港協定投資143.9億美元，佔全省境外投
資總額的65.8％；另外，兩地在歐美、日韓
和東南亞等地聯合推介粵港及大珠三角地區
良好的營商環境，提高了地區的知名度和影
響力。
總而言之，CEPA的落實將加快香港經濟

轉型的進程，進一步增強經濟增長動力，
並有助於紓緩就業壓力。有關部門初步估
計，CEPA將使香港經濟逐年增長，並給各
階層居民帶來3萬多個就業機會。

宋小莊 法學博士

藍鴻震 博士
前民政事務局局長

國際專業管理學會會長
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日前看到《行政長官網誌：三次落區後感》。特首梁
振英的感言言簡意賅不足四百字，筆者讀後感受到最深
刻的就是最後三個字：「零距離」。眾所周知，三任特
首中最自覺落區、最不怕受干擾的要數梁振英。作風別
具一格的新特首，越受干擾落區越落力，有人要離間特
區政府與市民的關係，他就越反其道而行之，鏗鏘有力
地回應：「與我們服務的市民保持零距離！」
新特首要兌現「穩中求變」的施政理念，深明空空洞

洞喊口號無濟於事，要實實在在「接地氣」，與民眾廣
泛深入溝通，以人為本，方為正道，勢必得道多助。大
家熟稔的希臘神話裡的巨人安泰，其母是地神，其父為
海神。他與任何牛頭馬面、妖魔鬼怪搏鬥，只要不離母
體接 地氣，有勝無敗。後來安泰中了奸計離了大地，
終於大禍臨頭。講這寓言故事，也就是說CY十分英
明，一以貫之落實「港人治港」，率領問責官們堅持不
懈地落區同港人「零距離」接觸，永接「地氣」了解民
情民意，爭取到最大的民意支持，因此來自各方牛鬼蛇
神的挑戰又何足掛齒！
最近從張德江到李源潮，中央接二連三大力地「挺

梁」，反覆要求特區政府問責官員和公務員乃至紀律部
隊支持特首依法施政。這使得挑撥離間破壞特區政府團
結的「木馬計」不攻自破！特區政府與特首「零距離」
合作，從政者人人有責任緊跟新特首去「接地氣」，以
「民生無小事」的共識服務市民，一定能如梁振英在網
誌所言：「我深信問責官員和公務員同事都一樣認為，
能實在做到對市民有益有利的事，便是他們出任公職的
最好回報。」
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產生行政長官的四道門，在香港基本法中一直存在。香港社會所關注的「尾門」

是指中央任命門。中央任命門只是四道門的其中一道門，社會不應當只是關注尾

門，還應當對其它三道門予以必要的關注。只有對各門的職能有所了解，對各門的守門員有所認

識，才有助於推進行政長官實現普選的進程。

篇惑解

說地天藍

■藍鴻震

8月29日，香港與內地簽訂了「更緊密經貿關係安排」

CEPA的第10份補充協議。新協議共有73項涵蓋服務貿

易開放、加強金融合作和促進貿易投資便利化方面的措施，包括在法律、建

築、電腦及其相關服務等28個領域，內地對香港進一步放寬市場准入條件。

10年來，CEPA每年都加簽補充協定，服務貿易領域更成為合作重點，兩地

都藉CEPA受惠，達至互利雙贏。但是，由於落實CEPA存在一些問題，也令

其中的商機和潛力未能完全挖掘，故此，有必要檢討得失，更善用盡用CEPA

的效應，使兩地共享其利，讓CEPA的建樹良多。

激濁清揚

善用CEPA效應共享其利
楊孫西


